

España... 125 pts. al mes Extranjero... 225 » » » Número suelto... 5 céntimos Id. atrasado... 10 » »

Palma Domingo 14 Noviembre 1909

DIARIO INDEPENDIENTE DE NOTICIAS Y AVISOS

NUM. 2126 - AÑO VII

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche.

CUENTO El pequeño patriota

Un naviero francés partió de Barcelona para Génova llevando a bordo franceses, italianos, españoles y suizos.

Había entre otros un chico de once años, solo, mal vestido, que estaba siempre aislado como animal salvaje, mirando a todos de reojo. Y tenía razón para mirar a todos así. Hacía dos años que su padre y su madre, labradores de los alrededores de Padua, le habían vendido al jefe de cierta compañía de titiriteros, el cual, después de haberle enseñado varios juegos á fuerza de puñetazos, patadas y ayunos, le habían llevado á través de Francia y de España, pegándole siempre y no quitándole nunca el hambre. Llegado á Barcelona y no pudiendo soportar ya los golpes y el ayuno, reducido á un estado que inspiraba lástima, se escapó de su carcelero y corrió á pedir protección al consul de Italia, el cual, compadecido, le había embarcado en aquel buque, dándole una carta para el alcalde de Génova, quien á su vez debía enviarlo á los padres que lo habían vendido como vil bestia. El pobre muchacho estaba lacerado y enfermucho.

Le habían dado un billete de segunda.

Todos le miraban, algunos le preguntaban; pero él no respondía, parecía que odiaba á todos; tanto le habían irritado y entristecido las privaciones y los golpes! Al fin, tres viajeros, á fuerza de insistencia, consiguieron hacerle hablar y en pocas palabras, toscamente dichas, mezcla de español, francés é italiano, les contó su historia. No eran italianos aquellos tres viajeros; pero le entendieron, y, parte por compasión y parte por excitación del vino, le dieron algunos cuartos, insistiéndole á que contase más.

Habiendo entrado en ese momento en la cámara algunas señoras, los viajeros, por darse tono, le dieron más dinero, gritando:

—¡Tomá, tomá más!

Y sonaban las monedas sobre la mesa. El muchacho las tomó todas, dando las gracias con aire malhumorado, con una mirada por primera vez en su vida sonriente y cariñosa.

Después se fué sobre cubierta y permaneció allí solo pensando en las penas de su vida.

Con aquel dinero podía tomar algún bocadito á bordo, después de ocho años de comer sólo pan; podía comprarse una chaqueta cuando desembarcara en Génova, después de dos años de andar con andrajos, y podía también, llevar algo á su casa, tener mejor acogida que si llegara con los bolsillos vacíos.

Aquel dinero era para él casi una fortuna y en esto pensaba, consolándose asomado á la claraboya, mientras los viajeros platicaban sentados á la mesa en medio de la cámara.

Debían y hablaban de sus viajes y de los países que habían visitado, y de conversación en conversación vinieron á hablar de Italia.

Empezó uno á quejarse de sus fondas, otro de sus ferrocarriles y después todos juntos, animándose, hablaron mal de todo.

Uno hubiera preferido viajar por la Leponia, otro había encontrado en Italia estafadores, y el tercero que los empleados no sabían leer.

—Un pueblo ignorante—decía el primero.

—Sucio—añadió el segundo.

—La...—exclamó el tercero, y quiso decir ladrón, pero no pudo acabar la palabra.

Una tempestad de cuartos y de medias pesetas cayó sobre las cabezas y sobre las espaldas, sobre la mesa y sobre el suelo con infernal ruido.

Los tres se levantaron furiosos, mirando hacia arriba, y aun recibieron un puñado de cuartos en la cara.

—Recobrad vuestro dinero—dijo con desprecio el muchacho asomado á la claraboya.—Yo no acepto limosnas de quienes insultan á mi patria.

E. Amicis.

PROCESO SENSACIONAL

El asesinato de Steinhell

Sexta sesión. PALMA, 14. París 9.

Aumenta la expectación. Sigue la prueba de testigos.

Margarita Steinhell, muy agobiada por la fatiga de los días anteriores, se levantó un poco más tarde que de costumbre.

A las once almorzó de un huevo pasado por agua, una chuleta de cerdo, una pera y un poco de té, y enseguida se trasladó por el subterráneo á la sala de Audiencia.

En la sala se renne el mismo público de siempre, con pocas variaciones. Uno de los puestos preferentes lo ocupa una señora rubia, para quien cada día coge un sitio en la cola un golfo que luego recibe de la elegante y curiosa dama el magnífico jornal de cincuenta francos.

En los bancos de los periodistas se ve hoy á M. Julio Claretie, que ocupa el sitio de su hijo, cronista judicial de «Le Figaro», y á M. Rochefort, que ocupa, como siempre, su puesto de representante de «La Patrie». La casualidad ha querido que los dos ilustres periodistas, que no se saludaban desde hace algunos años por diferencias de opinión en el asunto Dreyfus, ocuparan hoy dos asientos juntos. Claretie y Rochefort, al encontrarse, se estrechan las manos afectuosamente.

A la hora de costumbre abre la sesión el presidente, M. Vallés, y, de acuerdo con el fiscal y con el defensor, renuncia á la declaración de madame Herr, hermana de la procesada.

Souloy, joyero, que varió las alhajas de Margarita.

Comparece M. Souloy, joyero que recibió de la esposa del pintor el encargo de desmontar las piedras de varias alhajas y construirle otras con ellas. Estas joyas, como se sabe, son las que dijo Margarita que le habían sido robadas.

El presidente dice al testigo que ha debido traer los libros de su negocio, cuya consulta puede ser necesaria.

Souloy manifiesta que no será precisa la consulta porque él recuerda los más nimios detalles, y refiere cómo hizo la transformación de las alhajas por orden expresa de madama Steinhell.

M. Vallés interroga sobre el particular á Margarita, y ésta responde que ya, en sesiones anteriores, ha dicho cuanto tenía que decir.

El presidente hace una vez más notar á la acusada las muchas contradicciones que hay entre sus declaraciones prestadas á raíz del crimen y las que ha hecho luego.

Souloy sigue haciendo un relato en absoluta conformidad con lo que se consigna en el acta de acusación; el presidente le interrumpe algunas veces para hacer observaciones, y una de ellas produce la ira de Margarita, quien, dirigiéndose á M. Vallés, exclama:

—Estáis completamente equivocado; esta cuestión, como todas las demás, está bien clara, y vos no comprendéis nada absolutamente.

M. Vallés sigue asediando á la testigo con los cargos que resultan contra ella, y «Meg», sin poder reprimir su rabia, se levanta y dice:

—¡Hasta ahora he sido la misma discreción! ¡Tened cuidado, no exasperéis á una mujer que está aturdida, como local!

Presidente.—Esto es lo único que decís siempre que os embaraza una pregunta.

El incidente produce en el público una impresión poco favorable á Margarita.

Escats y Noury, joyeros. Boin, perito joyero. Humbert, perito calígrafo.

Después del joyero Souloy, declaran sus colegas Escats y Noury, cuyos testimonios, iguales á los del sumario, resultan contrarios á la procesada.

Lo propio ocurre con la declaración del perito joyero Boin.

El informe del perito calígrafo Humbert, que comparece luego, no tiene interés.

Marcelo Hutin, redactor de «Le Matin».

Llega á la barra Marcelo Hutin, que celebró con Margarita algunas «entrevistas» para «Le Matin» periódico en donde se resucitó el asunto Steinhell en Octubre de 1908, y se hizo una campaña, á la que sucedieron la detención y el procesamiento de Margarita.

Hutin dice que después de dedicarse durante mucho tiempo al reportage político, diplomático y artístico, se ocupó por vez primera del reportage de crímenes en la noche del 31 de Mayo, por la extraordinaria sensación que habían hecho en el público los asesinatos del callejón Rousin.

Cuenta detalladamente la entrevista que tuvo con la viuda Steinhell el 31

de Mayo, y dice que no le parece inverosímil que los asesinos tomaran á Margarita por su hija. A él le ocurrió lo propio al llegar ante ella.

Después que explica cómo se publicó en «Le Matin» la carta de la viuda del pintor con que fué resucitado el asunto Steinhell, refiere la emocionante «entrevista» en que «Meg», asediada por el declarante y por su colega Labruyère á decirles la verdad, acabó, después de vacilar mucho, por decirles que el asesino era Alejandro Wolff, y que había sido ella quien metió la perla en la cartera de Conillard.

La declaración de Hutin viene á ser una reproducción de los artículos que entonces hacía en su periódico.

A preguntas del defensor responde Marcelo Hutin que Margarita sufría aquella noche una enorme depresión nerviosa, y el defensor le felicita irónicamente por su habilidad al aprovecharse del decimiento de la viuda para obtener su confesión.

El presidente carea al testigo y á la procesada. Los dos se hablan con gran mesura y cortesía y tratan de recordar la «entrevista». «Meg» trata de probar que los apremios de Hutin y Labruyère, en una conversación de tres horas, fueron la única causa de sus numerosas mentiras.

La declaración del testigo acentúa en el auditorio la duda sobre la inocencia de la procesada.

Se suspende la sesión á las dos y cuarenta minutos.

Barby, Dubat y Labruyère, periodistas

Reanudada la audiencia á las tres y cinco, presta declaración Barby, reporter fotógrafo, que mientras se celebraba la «entrevista» del 31 de Octubre, estaba en una habitación inmediata con Chabrier y Marta, el primo y la hija de Margarita Steinhell.

Cuenta que, al terminar la entrevista, quedó «Meg» en una terrible crisis nerviosa. Lloraba, gritaba, pedía venganza contra Alejandro Wolff, y en su excitación decía que hubiera preferido ser ella la muerta en vez de su madre.

De pronto, dirigiéndose al declarante dijo la viuda:

—¡Matadme! ¡Matadme!

A las dos de la madrugada, después de hablar reservadamente con Marieta Wolff, le contó Margarita que Marieta le había dicho que lo negaría todo.

Mad. Chabrier bajó á la portería, donde se alojaba la criada, y encontró á Marieta sentada junto á una mesa, encima de la cual había un revólver.

De esto dedujo la esposa de Chabrier que Marieta intentaba suicidarse.

Presidente (á Margarita).—¿Es verdad que después de marcharos madame Hutin y Labruyère, pedisteis varias veces estrignina con intención de suicidaros?

Margarita.—No recuerdo.

Presidente.—¿Es cierto que habiendo vos preguntado á Marieta Wolff qué haría si la prendían, ella os respondió: lo negaré todo, lo negaré hasta el fin?

Margarita.—No recuerdo.

Declara M. Dubat, también periodista, que intervino en el hallazgo de la perla en la cartera de Remy Couillard, y cuenta la «escena» exactamente como consta su relato en el sumario.

Labruyère, que comparece á continuación, relata la famosa «entrevista» en forma más breve que la empleada por Marcelo Hutin, y coincide en un todo con éste.

Niega que ninguno de ambos periodistas aturdiese ni aterrara á la viuda para obtener sus confesiones.

Explica como comprobó «Le Matin» la inocencia del pintor yankee Burlingham.

Lo mismo que á Hutin, reprocha «Meg» á Labruyère que la aturdió, y él responde á la procesada y al defensor que no es verdad, y que jamás se hubiera aprovechado del alojamiento de una pobre mujer para hacer una «entrevista» que en tal caso no tendría valor ninguno.

Chabrier y su esposa, primos de la acusada

M. Chabrier, primo de Margarita Steinhell, se mezcló en el asunto de la perla por el cariño que hasta entonces había tenido á su pariente. No cuenta nada nuevo sobre la escena del hallazgo.

Afirma que la noche de la «entrevista», cuando ya Margarita había salido de la casa para presentarse á la justicia, encontró á Marieta Wolff contemplando un revólver y diciendo:—Esta es mi salvación.

Marieta, según el testigo, había además cortado la cañería del gas.

Defensor.—¿No estaban todos en la casa aquella noche en una situación anormal de ánimo?

Chabrier.—Todo el mundo estaba enloquecido; Marieta lo mismo que los otros.

gunos se negaron á tomarlo temiendo que estuviera envenenado.

Confirma la exactitud de la escena del revólver y las tentativas de suicidio de la criada.

A las cinco y cinco se levanta la sesión.

Impresión

La jornada, en general, ha sido desfavorable á Margarita.

El conjunto y casi todos los detalles de las declaraciones de joyeros y periodistas, han corroborado cuanto se consigna en el escrito de acusación.

«Meg», que comenzó hoy mostrando mucho vigor y una acometividad muy grande al presidente, fué apaciguándose después, se tornó dubiosa, persuasiva, humilde, al hablar con Hutin y Labruyère, y acabó por permanecer silenciosa ante las declaraciones de los Chabrier, sus primos.

La expectación crece ante lo que hay de decir Marieta y Alejandro Wolff, que comparecerán mañana.

Mientras baja el papel de la acusada, aumenta el precio de los puestos de la sala.

Aunque hace un frío glacial y una niebla que cala la ropa, á las seis de esta tarde estaban ya cogidos los primeros lugares para la sesión de mañana.

La dama rubia de los cincuenta francos tendrá quizás que pagar mas dinero.

Información política

Equivocadamente dijimos ayer que la Junta General del partido liberal se reuniría esta noche á las seis y media.

La reunión se celebrará mañana lunes en el local del Círculo Liberal, á la hora citada. En esta reunión se hará la proclamación de los candidatos.

Ayer mañana, acompañado de don Bernardo Amer, visitó al gobernador el jefe del partido liberal de Menorca don Francisco Mercadal.

La conferencia ha sido muy detenida, y ha versado seguramente sobre el estado de la política en la vecina isla, cambiándose largas impresiones entre el Sr. Fernández Caro y los señores Amer y Mercadal.

Cumplida la misión que le trajo á Mallorca de visitar al gobernador civil, el Sr. Mercadal embarcará esta tarde en el vapor correo de Mahón.

Como dijimos, ayer mañana se recibió en el gobierno civil el R. D. nombrando Alcalde de Palma á D. Bartolomé Barceló.

El Sr. Barceló tomará posesión de su nuevo cargo mañana lunes.

Esta noche en el «Círculo Liberal» del arrabal de Sta. Catalina se celebrará una reunión de propaganda electoral.

En dicho acto hará uso de la palabra el concejal D. Antonio Pou.

Por noticias recibidas en Palma, se sabe que el diputado por Mallorca don Alejandro Rosselló ha sido nombrado Consejero de Instrucción pública, aunque no ponente.

Parece ser que el señor Moret lo había ofrecido una de las cuatro plazas del nuevo Consejo de Instrucción, dotada cada una con el sueldo de 10.000 pesetas anuales. El señor Rosselló, al discutirse la creación del Consejo en el Congreso, se opuso á que las plazas fuesen con sueldo por entender que las cantidades que se consignaban tendrían mejor aplicación destinadas al aumento de los haberes de los Maestros.

Consecuente con esto, el señor Rosselló consultó con el señor Moret el ofrecimiento que el jefe del Gobierno le hacía manifestando que lo rehusaría si no se le aceptaba la renuncia del sueldo.

El señor Rosselló ha sido nombrado, pues, Consejero de Instrucción; pero no ponente del Consejo á cuyo cargo va inherente el sueldo de diez mil pesetas.

Oposiciones á Telégrafos

Ayer fueron aprobadas en el segundo ejercicio las siguientes señoritas: Catalina Adrover Bestard, Concepción Anekerman Ribas, Antonia Bonafé Mas, María de las Mercedes Fiol, Magdalena Gusp. Ribas y María Marti Riera.

«Dientes cariados». Son evita y cura siempre el «Licor del Polo», fortificando las encías y perfumando la boca.

«Blandura y desangre de encías» y sarro de los dientes desaparecen con el uso diario del «Licor del Polo» el mejor dentífrico.

La boca limpia y perfumada es un gran signo de «estética» en las señoritas, por eso no falta en ningún tocador el «Licor del Polo» el mejor y mejor «centífico» «Licor del Polo».

Los niños que toman el SEROBÍOL crecen robustos y sanos.

Mañana serán examinadas del ejercicio de oral «Geografía», las señoritas siguientes: Antonia Mas Paigserver, Juana María Oliver Vallori, María del Carmen Oliver Espinosa, Margarita Ortigas Sastre, Isabel Obrador Billón, Margarita Pou Pou, Concepción Planas, Martínez, María Rosselló Baltran, Margarita Salvá Ferrer, María Ana Sastre Font, Francisca Serra Melis, Margarita Sintés Carbó, Enalía Sintés Carbó, María Torres Pallice, Juana Vidal, Pons, Margarita Vidal Isern, Catalina Vidal Amorós, Juana Villalonga Vidal, Catalina Viñals Pizá y Emilia Zornoza Lloret.

El martes día 16 terminarán los exámenes del segundo ejercicio, y el día siguiente empezarán los del tercero y último.

Al entrar ayer en la sala de examen la opositora doña Bienvenida Alvarez sufrió un desmayo, lo cual motivó que no pudiera responder á las preguntas del tribunal, siendo por este motivo suspendida.

La subasta de la Gran-Vía. Esta mañana ha tenido lugar en el Ayuntamiento la subasta de la Gran-Vía.

La subasta le fué adjudicada á la casa francesa Silver que estaba representada por el ex-alcalde conde de Peñalver.

Al ser adjudicada la subasta el numeroso público que acudió al Ayuntamiento aplaudió con entusiasmo.

Incidente. Mientras se estaba celebrando la subasta tuvo lugar un vivo incidente entre el conde de Peñalver y alcalde D. Alberto Aguilera.

Nombramiento. Ha sido nombrada maestra de Felanitx, D. Margarita Rita.

Desmitiendo rumores. Algunos ministeriales han desmentido categóricamente los rumores que han hecho circular los periódicos conservadores relativos á que existan disgustos entre los prohombres liberales.

Dicen aquellos ministeriales que estos disgustos no pasan de ser una fantasía, pues todos están de perfecto acuerdo en las líneas de conducta política que ha de seguir el gobierno.

Además, dicen, los prohombres liberales habían convenido mucho antes de la caída del Sr. Maura la esencia del programa del partido liberal.

Espectáculos

Lirico. Para hoy domingo se anuncian en este teatro las siguientes funciones.

Tarde á las 3 y media.—«La Revoltosa». Entrada general 18 céntimos.

A las 5, función doble.—«La Tajarera» y «El Método Gorritz». Entrada general 36 céntimos.

Noche, á las ocho y media.—«Moros y Cristianos», «La alegría del Batallón» y «El Método Gorritz.»

ESPECIALIDAD. Ampliaciones foto-lapiz en todas clases y tamaños á precios económicos, se hacen en la fotografía de M. Llompars sucesor de Ribas. Calle Palacio, 46.

NO DEJEN DE VISITAR ESTA CASA.

PARA NAVIDAD

Vinos generosos, rancio, moscateles, Málaga y de mesa.—Despacho del gran Licor VERDAD y del triple anís FLOR DE MALLORCA.

Pedro José Esbarroch. Santo Cristo, 4.

LOCAL Y FUERZA MOTRIZ

SE ALQUILA en la fábrica y almacenes de los Sres. Perras y Cabrer, Santa Catalina.

SE ALQUILA

Son Meta.—Casa amueblada ó sin muebles, con jardín, cochera etc.—En la carretera de Andraitx, kilómetro 5.º entre La Alhambra y Cala Mayor.

Informarán en la calle de la Concepción piso primero.

LICOR VERDAD

APERITIVO Y ESTOMACAL. Pídense en todas partes. Perras y Cabrer, Santa Cristo, 4, Palma.

MOTORES

de todas clases, emborcaciones con motor, motocicletas y automóviles, repuestos y repados.—San Miguel, 19, 1.º izquierda.—De 8 á 4.

